
啟德發展區一個公營房屋發展項目
打樁期間，附近的港鐵屯馬線宋皇臺站
緊急出口其中一個監測點，沉降紀錄達
到20毫米的預設停工指標，房委會須暫
停30米範圍內的打樁工程。房屋署表
示，受影響範圍主要位於服務設施大樓
的部分嵌岩工字鋼樁的工程，建築團隊
將爭取在2至3個月內能完成調查報告、
建議緩解措施及施工方法等，讓打樁工
程能盡快復工，按現時評估，住宅大樓
仍可按原定計劃在2026/27年度落成。

土力工程處前處長陳健碩表示，沉
降現象並不罕見，只要找到問題所在，
解決並不困難。

大公報記者 伍軒沛
◀啟德發展區2B3的居屋地盤因鄰近沉降監測點紀錄達預設停工
指標，須緊急停止打樁。
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宋皇臺站沉降 啟德居屋地盤停打樁
房屋署：爭取3個月內完成調查報告
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港鐵嚴打逃票 6．25起罰款倍增
【大公報訊】記者伍軒沛報道：港鐵昨日宣

布，為加強打擊逃票及違規使用車費優惠，將由6
月25日起上調相關罰款，重鐵網絡的相關罰款將
由500元，倍增至1000元；輕鐵及港鐵巴士的違
例罰款則由290元，加至370元。港鐵強調，若乘
客拒絕繳交附加費，或有重複逃票等情況，會向
相關人士提出檢控，或轉交相關政府部門跟進。

港鐵表示，支付
正確車資是每位乘客
的責任，現時絕大多
數乘客均支付正確車
資。假如發現乘客未
有繳付正確車資，或
未持有有效車票乘搭
重鐵、輕鐵或港鐵巴
士，包括違規使用2元
乘車優惠，以及其他
形式的逃票，港鐵職
員會根據《香港鐵路
附例》或《香港鐵路
（ 西 北 鐵 路 ） 附
例》，向違例乘客徵

收附加費。港鐵同時會修改 「車票發出條件」 ，
及在車站張貼告示，通知乘客有關修改，並加強
宣傳教育，讓乘客知悉附加費款額的新規定，提
醒乘客繳付正確車資。

孫玉菡：2元優惠開支無超預算
社會近來關注2元乘車優惠的濫用情況，勞工

及福利局局長孫玉菡
在立法會會議上透
露，當局把2元乘車優
惠的合資格年齡下調
至60歲前，已考慮到
高齡化等因素會推升
相關開支，強調實際
開支仍在預算範圍
內。

孫玉菡又指由
2018年至去年，政府
連同營辦商共發現
1304宗違規個案，運
輸署本月內會與各營
運商合作，加強執法。

甯漢豪：粉嶺高球場建屋初心不變

▲港鐵指大多數乘客均支付正確車資，但如果發現有
人逃票，會向違例乘客徵收附加費。

▲發展局局長甯漢豪強調收回高球場建屋的初心不
變，但未必能維持1.2萬個單位供應。

【大公報訊】規劃署日前向城規會建議，將
粉嶺高爾夫球場擬建公屋的用地暫時修訂為 「未
決定用途」 地帶，發展局局長甯漢豪昨日表示，
有關做法並非更改相關用地的用途，當局會如期
收回涉事32公頃用地，強調將土地用作公營房屋
的原意及初心不變，惟未必能維持1.2萬個單位供
應。

甯漢豪說，局方需要多些時間檢視報告，如
城規會11月底前完成
草圖的討論，土拓署
便會立即展開上述研
究，估計需時約12個
月，預計明年年底提
交報告予環保署署長
考慮。但她直言，當
局檢視發展密度及布
局，客觀條件上未必
能維持1.2萬伙房屋的
建築量，指如果今日
承諾保持建屋量，就
等同不用理會環評報
告的要求，認為這不

是社會期望的。

強調丙崗村建屋非替代方案
至於鄉議局前日提出上水丙崗村建屋計劃，

主要在荒廢農地興建9幢樓宇，樓高由31層至46
層不等，預計可提供約1.2萬個單位，每個單位平
均457平方呎。甯漢豪表示，有關用地屬私人土
地，業權分散外亦無車路，很多評估未做，要問

政府取態是言之尚早，
強調不會視之為替代計
劃。

甯漢豪強調，粉嶺
高球場有關用地將於今
年9月1日如期交還政府
並由康文署管理，考慮
開放給公眾使用，若高
球會進行大型賽事，想
利用相關土地作為支
援，例如嘉年華或泊車
等，有需要時可提出，
並與康文署磋商安排借
用。





▲宋皇臺站一個緊急出口的監測點，錄得20毫米的沉降。

根據房委會資料，啟德發展區2B3號地盤的公
營房屋發展項目屬於居屋。

林世雄：須確保鐵路安全才復工
政府發言人昨日公布指，啟德發展區2B3號地

盤的公營房屋發展項目在打樁期間，港鐵宋皇臺站
緊急出口其中一個監測點的沉降紀錄於6月5日達到
20毫米的預設停工指標。房委會應獨立審查組要
求，於同日暫停緊急出口30米範圍內的打樁工程。

運輸及物流局局長林世雄表示，機電工程署會
繼續審視數據，確保鐵路運作安全，相關部門亦會

確保地盤採取適當緩解措施，復工後維持鐵路安
全。

政府指出，獨立審查組、房委會建築團隊、屋
宇署及港鐵已派員視察有關緊急出口，確認其結構
安全。該沉降沒有影響其他周邊鐵路設施結構安
全。機電工程署已檢視監察紀錄，確定鐵路狀況符
合安全運作要求。

港鐵表示，沉降暫時不影響鐵路安全，並會持
續監察情況。港鐵已聯同有關政府部門作出檢視，
確認現時鐵路安全及營運不受這外方建築工程影
響，並會持續監察；同時已要求負責該建築項目的

註冊建築專業人士，提供施工方法及緩解措施以減
低工程帶來的沉降幅度，並確保鐵路設施和營運安
全不會受後續工程影響後，才考慮讓項目承辦商恢
復相關工程。

專家：啟德屬填海區較易沉降
陳健碩指，啟德屬於填海區域，早年的填海工

程是將山泥直接倒入海中，沒有過多的壓實工程，
不像如今現代的填海工程般技術優良，發生沉降的
機率較高。會引發沉降的原因也非常多，例如水土
流失、抽水工程，甚至是打樁工程對土地造成的壓

力是否過大，都有影響，只要政府找到導致沉降的
原因，便可針對性解決問題。

對於沉降是否會對附近建築構成危險，陳健碩
解釋，一般的工程在開展之前都會有詳細計劃，當
中包括沉降的數值估計，一般到達一定數值，就會
停工，再改變施工方案。一般情況下，只要附近沒
有敏感建築物或古舊的建築，不會構成即時危險。

翻查資料，醫院管理局啟德發展區新急症醫院
地基工程地點內的4個監測點在2021年10月時，曾
因颱風及暴雨期間錄得沉降紀錄超逾25毫米的預設
停工指標而即時停工。

猜猜他是誰？

龍眠山

本港電騙案層出不窮，受害
者和涉案金額持續增加，成為影
響社會安寧的一大禍害，警方加
大了執法力度。近日再有一名28歲
男落網，涉在5月29日至6月5日之
間作案9起，涉案金額97萬元，受
害者為71歲至93歲婆婆。被捕騙徒
的身份隨之曝光，猜猜他是誰？
傳媒報道是前離島區議員王進
洋。

前煽暴區議員捲入 「猜猜我
是誰」 電騙案，可以說是意料之
內的事。電騙集團為逃避打擊，
多在境外運作，但往往要有 「內
鬼」 配合，包括提供受害人私隱
資料或進行收款。什麼樣的人有
條件做內鬼呢？ 「港獨」 及黑暴
分子簡直是不二之選，他們目無
法紀且擅長 「起底」 ，據稱王進
洋正是在上門收錢的時候，被警
方逮個正着。

再 說 電 騙 之 所 以 能 頻 頻 得
手，在於掌握受害者的心理和弱
點，懂得花言巧語，投其所好，
將目標一步一步引入陷阱。亂港

政客也是如此，他們慣於打着爭
取自由、民主的動聽旗號，扮出
一副 「為民請命」 的姿態，不知
蒙蔽了多少人。在 「猜猜我是
誰」 的騙案中，騙徒常以受害者
「子女」 自居，政治騙徒則把自

己打扮成 「幫手」 ，實質都是一
個 「騙」 字。

王進洋一周之內涉及9宗騙
案，作案頻率之高令人咋舌。由
於受害者多為長者，基本上是將
棺材本一掃而光，電騙可以說是
無良中的無良，罪犯中的罪犯，
因此令人深惡痛絕。電騙有一套
「流程」 ，環環相扣，王進洋只

是其中一個環節，很可能有更多
的同夥。警方順藤摸瓜，隨時釣
出更大的 「魚」 。

被捕男子已暫控一項 「以欺
騙手段取得財產 」 罪，今日提
堂。此案堪稱本屆區議會烏煙瘴
氣的縮影，也證明香港完善選舉
制度的必要性。經過改革的區議
會，才能重新贏得市
民信任。

維護公平競爭 不容惡勢力破壞
香港最大規模、市場佔有率一度達

七成的香港仔魚市場，是香港仔的重要
地標，也是政府推展 「躍動港島南」 計
劃重點活化的項目。然而，香港仔魚市
場長期被惡勢力操控，缺少公平競爭的
環境，既影響欄商收入，也損害消費者
利益。競爭事務委員會和警務處等六大
部門早前聯手到魚市場調查，目前已取
得重大進展。市民期待有關部門有法必
依，重槌出擊，還市場以公平競爭的環
境，還消費者以公道。香港良政善治不
會一夜間實現，從民生着手、從關心市
民的菜籃子開始，是正確的方向。

大公報記者多月來深入香港仔魚市
場，調查香港仔魚市場 「地下運作」 ，
發現其違反競爭條例的兩大主要手段。

首先是壟斷海產售價。譬如規定
「沙巴躉」 一律65元1斤，稱其為 「公

價」 。然而，在長沙灣等其他魚市場，
並沒有所謂 「公價」 之說。事實上，同
樣的水產，因為來源地點不同、質量不
同、季節不同，來貨成本都不一樣；再
說欄商所處位置有異，營銷策略也不盡
相同，這些都會影響售價，這正是市場
競爭的應有之義。所謂魚市場有 「公

價」 這一說，本身就有合謀定價的嫌
疑，違反公平競爭大原則。

其次是壟斷供貨渠道。每日凌晨3
點至4點，及傍晚4點至6點，運輸海產
的貨車抵達魚市場後，整齊排列，有人
手持列表單，有人守在貨車尾板處，魚
欄員工依次取貨時，有人根據貨品種類
記錄。雖然現場沒有任何收錢動作，但
在此經營的欄商指出，其後會有人按取
貨紀錄收錢，每月還根據每檔生意額抽
佣一成。如此一來，不費吹灰之力，每
月光靠收 「陀地」 就有數百萬元進賬。

香港仔魚市場每年有約10億元生意
額，因此引起惡勢力的垂涎。十多年
前，已有惡勢力染指魚市場，通過控制
供貨渠道來非法抽佣，最初是控制沙
蜆，接着是鮑魚、元貝、象拔蚌等海
產，最後是魚類，惡勢力已滲透魚市場
每個角落。譬如鮑魚來貨價80元一斤，
經惡勢力批發價變成90至100元一斤。
有欄商不願就範，通過其他渠道取貨，
結果遭到報復，不是海產被扔到海裏，
就是海產莫名死亡。欄商無力反抗，惡
勢力的手伸得越來越長，市場壟斷問題
愈演愈烈。

凡是 「三不管」 的地方，必定會成
為罪惡的淵藪。香港仔魚市場暗湧處
處，問題多年累積，越來越嚴重。惡勢
力壟斷市場是對法治的公然挑戰，如果
政府不加以整治，不僅民生受影響，也
會損害香港自由市場的聲譽。令人欣慰
的是，被盤剝的商戶不再啞忍，早前已
向競爭事務委員會舉報；競爭事務委員
會早前聯合警方等六大部門，浩浩蕩蕩
進入魚市場調查。競委會日前答覆大公
報記者查詢時表示，個案已提升至調查
階段，現階段不會評論。我們希望有關
部門蒐集到足夠證據後，果斷行動，嚴
格執法。

魚市場有惡勢力盤踞不是新問題，
或許有些人司空見慣，習非成是。然
而，在 「愛國者治港」 的新時代，政治
領域已經撥亂反正，社會基本上恢復安
寧，在經濟和民生領域一樣要正本清
源，將惡勢力連根拔起。根據 「躍動港
島南」 繪就的藍圖，香港仔魚市場將成
為政府活化的重點項目，未來將打造成
「港版築地」 ，成為旅遊勝地。灑掃庭
院，將角落裏的雜草垃圾清理乾淨，才
能開門迎接八方來客。


